

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 22 de Marzo de 1896.

NÚMERO 25

CONDICIONES

Saldrá los jueves y domingos.
 Serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Francisco Chaves M.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana

SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*
 Presidenta: señora María M. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.

Club *Hermanos Maceo.*
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo.*
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club *Costarricense José Martí.*
 Presidente: Dr. Manuel Echeverría.
 Secretario: don Francisco Mayorga R.

Club *Obrero El Pabellón Cubano.*
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club *Infantil Recuerdo á Martí.*
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del Castillo.

HEREDIA.

Club *Herediano El Grito de Yara.*
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero.*
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte.*
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel.*
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar.*
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre.*
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*
 Presidente: don Pedro González.
 Secretario: don J. J. Matarrita.

MATINA.

Club *Cuba Libre.*
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet.*
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

DOS AMIGOS.

I

LA luna acababa de ocultarse tras las cumbres de las montañas bañando en rosicler las ingentes alturas de las villas orientales, produciendo su ocaso—espejismo de aurora—un oriente de estrellas que, como lirios de luz que de súbito abrieran sus aúreos cálices, centelleaban sobre el fondo turquí de un cielo de estío esplendoroso y sereno.

A poca distancia de las fragorosas montañas, en medio de pomposo laural, sobre un otero, álzase un edificio de piedra cubierto de lamas negruzcas y verdegay, con puertas y ventanas color de almagre, gacho, extenso y sólido, construído con elementos sacados del pródigo patrimonio, rocas de la sierra y árboles del bosque, hierro y cobre vegetal. En torno del índice arbolado, la llanura cubierta de hirsuta hierba, elevada y profusa, ocupando vastísimo terreno, como imponente arroyada de vegetación que crece vertiginosamente y á lo lejos el bosque negro é inmóvil como una prolongación de la sierra sumergida en la sombra.

Momentos antes de la alborada, una columna española desembocaba en la llanura, quedando la reserva en las estribaciones de la sierra, yendo la descubierta, á salto de lobo, á apostarse en el laural, agazapándose tras los robustos troncos de los árboles. La columna había salido de la vecina población de Trinidad pisándole los talones á unos fugitivos que habían escapado á milagro de entre las garras del león, y volaban á consumir el delito que no era hasta entonces sino anhelo platónico. Acaecía lo que vamos narrando en 1869, época en que el pueblo de las Villas, siguiendo el ejem-

plo de orientales y camagüeyanos, realizó su asombroso aunque estéril éxodo, saliendo al campo, el 6 de Febrero, en número de catorce mil hombres, vagando como beduinos ó romeros, sin guías y sin armas, en innúmeras caravanas, ó emprendiendo arriesgadas peregrinaciones á las comarcas del Este, en demanda de pertrechos de guerra, para volver á la región natal á ofrendarse en aras de la patria. Volaban los fugitivos á unirse á las caravanas de desarmados, pero no pudiendo despistar á sus perseguidores que se les venían encima, decidieron hacerles frente ocupando y abarratando la casa del laural, abandonada por sus dueños desde el comienzo de la rebelión.

Creyendo el jefe de la descubierta que los fugitivos se habían incorporado á algunas de las gavillas que pululaban por aquellos contornos y que iban á hacerle resistencia en el edificio, ordenó romper el fuego sobre las partes más vulnerables de la casa. Con gran estrépito fué á incrustarse en el maderamen una granizada de balas, á esta granizada respondió de lo interior una serie de detonaciones á intervalos regulares, y así fué prolongándose aquel concertante de estampidos, semejante al vocerío de colérica asamblea, que acallase de cuando en cuando la voz estentórea de un tribuno fornido y lacónico.

El fuego que partía de la casa fué siendo cada vez menos continuado y nutrido, á ratos un relámpago rojizo que parecía brotar de las paredes como la explosión de una grieta volcánica, una onda de humo, un sonido sordo, luego un receso prolongado, hasta que volvía á repetirse el mismo espectáculo de

pirotécnica, que ya empezaba á amoscar á la tropa sitiadora.

Habían enviado los sitiadores tres cadáveres y otros tantos heridos para la reserva, y como trascurriera largo rato sin que los sitiados diesen señales de vida, ordenó el jefe que cesaran los fuegos para dar el asalto á los primeros esplendores del alba. No había acabado de circular la orden, cuando se oyó en lo interior de la casa el trueno de una detonación, al que siguió otro más estruendoso, reinando después en el acribillado edificio, cien veces fusilado, el medroso silencio de los sepulcros.

A la trémula luz de la alborada al unos grupos de infantes fueron acercándose cautelosamente á la silenciosa casa. Como intimasen repetidas veces la rendición sin que nadie respondiese, enarbolaron los fusiles como garrotes emprendiéndola á culatazos con puertas y ventanas. Cedió una puerta triscando en cien astillas, y por aquella brecha, tras un rayo de luz, entró un sargento seguido de algunos soldados. Cuando llegó el jefe de los asaltantes, al róseo resplandor de la madrugada, solo halló en el vasto y húmedo salón un cadáver tendido al pie de una ventana y un moribundo acurrucado en un ángulo sombrío.

II

El que yacía junto a la ventana era un joven como de treinta años, delgado, de mediana estatura, cabello corto, bigote espeso y bermejo y ojos vidriosos de un gris azulado. Estaba tendido boca arriba, los brazos en cruz, una pierna estirada, la otra contraída en ángulo agudo, las balas enemigas le habían horadado muslos, vientre y clavícula, ostentando en medio de la frente un agujero circuido de un halo de púrpura y hollín.

El herido, más joven que el finado, era trigueño, alto, enteco, de ojos negros, barbiponiente; tenía una herida en el cos-

tado, dos en ambas piernas, y en la barba una cavidad informe y negruzca que destilaba sangre y de la que pendían aristas de huesos y desgarrones de piel.— Convulso, apoyándose con mano insegura para no caer de bruces, paseaba por los asaltantes su opaca mirada de agonizante sin exhalar una queja. Al acceder á las reiteradas instancias del jefe y del cirujano de la columna, con el tartajeo del senil y el anhélito del tísico, silbando las frases entre prolongados suspensivos, respondió:

—Ibamos á incorporarnos á las filas cubanas... Viendo que no podíamos seguir, nos encerramos aquí... Acordamos disparar sobre ustedes hasta el penúltimo cartucho... Juramos... ese tiro que tiene en la frente mi compañero se lo disparé yo... este que tengo en la barba me lo disparé... para morir... antes de rendirme... No había más cartuchos.....

El cirujano intentó curarle las heridas, pero resistiéndose el moribundo, fijó en lo alto la nebulosa mirada, suspiró con acento cavernoso:

—Así se muere!—y cayó pesadamente sobre el brazo del médico.

MANUEL DE LA CRUZ.

COLABORACION

ELECCIONES EN CUBA ESPAÑOLA.

El General Weyler promete que para practicar las elecciones suspenderá el *estado de sitio* y dará una proclama de indulto para que los cándidos insurrectos depongan sus honrosas armas, y dejando por ese hecho de ser calificados de bandidos, asesinos é incendiarios, depositen su voto en las urnas electorales. Muy bien, General, es Ud. ó *Vuensencia* un político *Non plus ultra*.

Por supuesto que esta vez no estará presente, y mucho menos dentro de esa urna receptora de picardías y mala fé, el voto concienzudo del que fué ilustre Autonomista señor Montoro; porque este defensor acérrimo de la libertad de Cuba con España, se fugó antes de tiempo de su legítima patria para ir á llorar sus desgarrones al lado de su madre patria. Qué lástima que ese Hércules de la palabra y enemigo de la independencia de Cuba, no presencie

el último juguete cómico que va á tener lugar allí como pieza final de la dominación de su España en América.

Natural es que los Generales cubanos Gómez, Maceo y demás, manden sus respectivas fuerzas para dar su voto, confiados en la siempre y *nunca desmentida palabra de honor* del general Weyler, porque de otro modo no habría legalidad, si solamente concurren los partidarios del despotismo y la crueldad, y no aquellos que pueden legítimamente nombrar sus representantes, para que le adviertan á España que se apresure á reconocer la independencia de Cuba. De otro modo, *amigo y simpático Weyler*, para qué servirían sus elecciones, tan sin gracia en este tiempo en Cuba, en que los votos cubanos salen por boca de sus fusiles pidiendo independencia.....?

Si el Marqués de Apezteguia y compaña han de ser los solos votantes, y si así mismo los elegidos, suspenda general Weyler sus burlescas elecciones; arroje las urnas á un muladar, prepare sus cañones y su lujoso y formidable ejército y déjese de papelititos inspirados, que así no se juega con un pueblo honrado, virtuoso y viril, que espera altanero en los campos de la Patria las verdaderas elecciones que deben celebrarse en Cuba, y que no serán otras que las que dimanen del legítimo pueblo cubano para constituir, con el reconocimiento de toda la América y de la misma España, su independencia absoluta!

TAGUASCO

DE CUBA LIBRE

Nuevamente escribe en términos muy halagüeños, como podrá verse, desde los campos de Cuba el Coronel Jefe de Estado Mayor de la 3ª División, José Fernández de Castro y Céspedes, cuya carta anterior vió la luz en nuestras columnas.

La última, fechada el 10 de Febrero, dice así:

“De la guerra podrán juzgar leyendo entre líneas lo que dicen los periódicos españoles; á ellos no hay quien pueda quitarles el deseo de complacer á los *amos*, mintiendo; pero se exceden tanto, que sin esfuerzo puede arrojarse

á un lado la escoria española y recoger el metal mambi, luciente y tentador. Nuestros Generales Gómez y Maceo continúan en las provincias de Occidente con inmenso ejército, protegidos por los mismos españoles, de tal manera, que parece sueño lo que hacen y lo que dan por y para Cuba. Nosotros en Oriente y Camagüey paseamos de arriba á abajo, sin encontrar soldados; es preciso pasar junto á los fuertes y tirotearlos para que nos huelan á pólvora: estamos acampados en el ingenio *Venezia*, que ustedes saben dista 3 kilómetros de Manzanillo; no les permitimos introducir nada al pueblo, les impedimos que busquen forraje; vivimos como rentistas bailando y gozando, y sin embargo no se les ocurre venir á desalojarnos. Con el sistema de benevolencia para el prisionero, caridad para el herido y dinamita para el combatiente, los tenemos completamente desmoralizados.— En cambio, el espíritu público de los nuestros es inmejorable, si tuviéramos armas, podríamos equipar un ejército tan numeroso como el contrario y con cañones que esperamos pronto, ya que no podemos quitárselos por que no los sacan, tomaremos en seguida todas las ciudades de este territorio que son nuestras de hecho. En las Prefecturas hay millares de reclutas disponibles, dedicados á la siembra y al servicio de correos, por no haber rifles para todos. No nos olviden ustedes, que cada fusil que llegue es un día menos de esclavitud.

Ya sabrán el fracaso del prestigioso Martínez Campos. España en su quijotismo ha cifrado sus esperanzas en el asesino Weyler, quien cambiará el buen sistema de aquel por el de terror, con lo cual ganaremos infinito. Presumo que fracasará antes de Junio; vendrá Polavieja á aumentar la sangre y Blanco luego como buen diplomático á firmar la paz: en este año se irán por fin esos demonios de nuestra pobre Patria.

La crudeza de la campaña de invierno no se ha visto aún, estamos en Febrero y Gómez y Maceo después de llegar al Cabo de San Antonio, se vuelven triunfantes á las Villas y Oriente, respectivamente, y los de por acá tan olvidados estamos por causa de la persecución de aquellos que á veces nos ponemos á recordar de hama-ca á hama-ca, entre grandes carcajadas, las delicias de Cápua. No obstante *Las Novedades* y algunos

periódicos pagados, de su laya, tendrán el descaro de decirle á la América que estamos en situación crítica, perdidos, por el empuje español, etc., etc. Lo cómico siempre agrada; sírvanles de motivo de risa y que esperen su ridículo ante el Mundo y ante la Historia.”

IMPORTANTES

NOTICIAS DE LA GUERRA

—Del *World*:

FILADELFA.—Hay 2,000 voluntarios americanos de este Estado que tan pronto se reconozca la beligerancia irán á pelear á Cuba.

—El Senador Gray, Jefe en el Senado, y quien habla por el Presidente siempre que éste no puede hacerlo, dijo:

“El voto del Senado expresando su opinión de simpatía y beligerancia para Cuba, le dará al Ministro de la República de Cuba derecho á tomar puesto entre los demás Ministros extranjeros. Está también determinado judicialmente que nuestras leyes no se interpondrán á los embarques de armas y hombres que deseen ir á Cuba, pues ellos son libres como ciudadanos libres, de ir donde quieran, esto es un derecho propio y será tolerable. Lo que prohibirá el Gobierno de los Estados Unidos es que milicias del país invadan á Cuba.

Tomamos de los periódicos españoles de la Habana:

—En Trinidad han ido á engrosar las filas insurgentes cuatro voluntarios que ha pocos días habían ingresado en el Instituto, llevándose armas y municiones.

—También ha desaparecido el torrero del faro de San Antonio, quedando éste sin luz.

—Se desmiente la muerte del Coronel insurrecto Calunga, así como resulta incierta la de Juan G. Gómez, que continúa en perfecto estado de salud en Ceuta.

—Se ha publicado una circular del general Weyler de 3 del corriente, que principia diciendo:— “Ha llamado mi atención la frecuencia con que las autoridades civiles y militares y jefes y oficiales del Ejército, en el campo y en las poblaciones, proceden á la detención gubernativa de personas que luego ponen á mi disposición para que sean deportadas de la Isla, *sin justificar debidamente los fundamentos que aconsejan tal determinación.*” Y termina diciendo: “Exigiré la más estricta

responsabilidad al jefe ó autoridad que al proponer una resolución gubernativamente de esta naturaleza, no acompañe los documentos de justificación.”

Quien no te conozca . . .

—Según un periódico de Las Villas, el general Paudo guarda la línea de aquella Provincia impidiendo el paso de Maceo y Gómez con las siguientes fuerzas: 14 batallones, 14 piezas de artillería de montaña, 8 escuadrones y todas las guerrillas y fuerzas movilizadas de la zona.

¿A qué pasan?

—A bordo del vapor americano en que venía de los Estados Unidos, fué preso el corresponsal del *World*, Mr. Bea, y conducido al “Morro.”

—Telegrafían á *La Discusión* desde Madrid el día 4: “Las *Cubas* han tenido una baja muy grande en las Bolsas de Madrid y Barcelona. Esto se debe á que han reclamado la reposición de las garantías, el Banco de España, el de París y los Países Bajos y el Monte de Piedad.”

—Ha sido atacada por los insurrectos la lancha cañonera *Mensajera*, dedicada al servicio de guarda costa en Los Colorados.— Los insurrectos disponían de varios botes y atacaban con decisión *La Mensajera*, cuyo casco está atravesado por varios proyectiles.

¿Qué choteo, caballeros!

—En la acción de Olayita librada por fuerzas de Quintín Banderas con las del Teniente Coronel Arce y Comandante Añino, españoles, fueron muertos durante el combate don Bernardo Duarte, Administrador del ingenio Olayita y otros trabajadores de la finca, todos los cuales se encontraban en el batey en lo más reñido del combate y parece no pudieron ponerse á salvo de las balas con la prontitud que el caso requería. El señor Duarte es súbdito francés y según dice un periódico español de la Habana, fué muerto al izar la bandera francesa.

En dicha acción hubo 14 soldados, 1 Teniente y 1 Comandante heridos y 5 soldados muertos y un Teniente; duró desde las 8 a. m. á la 1 p. m. Entre las bajas de los insurrectos se recogió el cadáver de una señora vecina del lugar.

El procedimiento no es nuevo, generalmente cuando los *invencibles* pierden una acción y no tienen bajas del contrario con que disminuir su derrota, se ceban en pacíficos vecinos y en indefensas mujeres, como han hecho en Cayo

Espino, en los Cacaos, en Jura-guá y en otros puntos. El señor Duarte y sus subordinados han sido víctimas del rencor impotente de la soldadesca. Compadezcamos los verdugos.

—Colmo de la inocencia.—Lemos en *La Discusión* del 5. “Si, en un plazo muy breve, por ejemplo el 15 de Marzo, se lograra, por mediación de los Estados Unidos y sin daño para la dignidad de España, una suspensión de hostilidades, que permitiese hacer las zafras, el país celebraría este resultado y tendría á Mr. Cleveland por un buen vecino.”

Proponemos un biberón para el inocente coiega!

—En el Banco Español se recibió ayer un telegrama de Madrid en el que se dice que se ha fallado en su favor el pleito sobre la recogida de billetes. Hay que devolver, por consiguiente al Banco, \$ 400,000 que depositó como fianza; 156,000 de diferencia.

Eramos pocos.....

—Un bando del Capitán General prohíbe en absoluto el comercio de petróleo entre los pueblos del interior visitados con frecuencia por los insurrectos y dicta medidas restrictivas con respecto á ese comercio en el resto de la Isla.

—El lunes 9 principió á discutirse en el Senado Americano la proposición conjunta sobre la beligerancia de Cuba.

—Barbarie. En el ingenio *Gato*, en Santa Catalina, provincia de la Habana, fueron asesinados por las tropas españolas, al mando del Coronel Hernández y Velazco, en la casa de vivienda, el dueño don Pedro Rubio, su hija Amelia de 16 años y el niño menor de 2 años que llevaba don Pedro en brazos. Parece que los insurrectos habían estado pocos momentos antes en dicho ingenio y cuando llegaron las tropas solo divisaron la retaguardia de aquéllos. No obstante dispararon los españoles descargas contra la casa de vivienda, á pesar de las amonestaciones que desde la puerta les dirigía el señor Rubio para que cesara el fuego, recibiendo éste, que llevaba en brazos á su hijo de 2 años, una nueva descarga que atravesó al niño y mató á ambos. Ante este espectáculo salió la joven Amelia, increpó á la tropa y abofeteó á uno de los soldados; siendo muerta por un bayonetazo que le atravesó el brazo y un tiro á boca de jarro.

Sobre este particular dice el *Herald* de Nueva York, “pudiera-mos citar otros muchos hechos

análogos, pero no tenemos como en este la certeza comprobada”

Estos que tintos están
En sangre inocente, son
Los hidalgos de Aragón,
Los caballeros de Orán?

Son éstos los que se atreven á llamar bandidos á los insurrectos que hasta hoy no han dado más que pruebas de clemencia y de cordura?

¿Son acaso procederes de nación civilizada tales atentados? ¿Son sus actos salvajes ó nó, bastante prueba de sus procederes para que no titubee el Presidente de los Estados Unidos en otorgar la beligerancia á Cuba y aun á intervenir, sin que necesite informes de otra clase?

Conteste la conciencia honrada.

—En las manifestaciones anti-americanas y en la procesión cívica de Barcelona, los estudiantes llevaban un estandarte representando un León en el acto de engullirse un cerdo. Esta alegoría es propia de la tierra clásica del Quijotismo.

—Los esbirros de Weyler han asesinado en el poblado de Guatao, próximo á la Habana, á 45 cubanos niños, mujeres y ancianos, por creerlos afectos á la revolución.

—Tesifonte Gallegos en una correspondencia á un diario madrileño, y que reproduce “*La Unión Constitucional*” de la Habana, confiesa que en el combate de Maltipio (en que los españoles se atribuyeron la victoria) “los soldados españoles pedían de rodillas que les perdonasen la vida.”

—El jefe cubano Amieva redujo á cenizas el jueves, á las 3 y media de la tarde, la estación de Ibarra del ferrocarril de Matanzas.

—El ataque de la Herradura. La muerte de Lolo Benítez — En su oportunidad dije á ese periódico la salida á operaciones del general González Muñoz y la fuerza que llevaba.

El lunes, por la mañana, tuvo fuego en el Paso de la Herradura, donde le esperaba el enemigo.

El comandante don Lolo Benítez, que iba de vanguardia con su fuerza, cargó al machete sobre el enemigo después de romper aquél el fuego y fué muerto; unos dicen que por consecuencia de un cancer en el estómago de que venía padeciendo, y otros de un balazo en la frente.

A su lado cayó también herido gravemente, su hijo Lolín, primer teniente de la guerrilla.

Se dice que se dispararon ocho cañonazos y que hubo quince de tropa heridos; ignorándose las bajas del enemigo, por más que se supone que son muchas.

También se dice que ha sido herido el capitán ayudante del general, señor Torrecillas.

GACETILLAS

EL CLUB “HERMANOS MACEO” celebra su sesión ordinaria mañana lunes á las 7 p. m. en su local, casa de don Santiago Güell. Se recomienda la asistencia.

A PARTIR DE HOY, todos los domingos obsequiaremos á nuestros lectores con escogidas piezas de literatura cubana. La que hoy tenemos el gusto de presentarles es tomada de los *Episodios de la Revolución* del magistrado Manuel de la Cruz.

ABUSO RATERÍL, digamos, es el que cometen en algunas oficinas de correos, arrancando las estampillas, principalmente en los canjes del Exterior. Llamamos la atención del señor Director General del ramo, para que trate de evitarlo.

DINERO PARA LA GUERRA. — Dice *El Imparcial* de Madrid, del 26 de Enero:

“Cuestión que empieza.— Es preciso arbitrar recursos. No se debe abusar del crédito del Banco, el cual parece resuelto á que sea la proyectada operación de los 50 millones de pesetas la última de esa especie. El sistema de los empréstitos al menudeo, está muy desacreditado. Todo indica la necesidad de una política económica de altos vuelos para dominar el lado más difícil de la cuestión.”

DICE *El Herald* de Madrid: “Hace ya tiempo que conocíamos los reparos opuestos por el Consejo de administración del *Banco de París y de los Países Bajos* á las indicaciones de su director, Mr. Lucien Villars, para ampliar hasta 75 millones de pesetas el préstamo de 50 ya realizado.

El Gobierno ha acudido en demanda de 50 millones de pesetas á nuestro primer establecimiento de crédito, pero con la dificultad que se presenta de poder entregar en garantía pagareés, por necesitarse para esto último autorización de las Cortes.

El consejo del Banco desearía que el préstamo se redujese á 25 millones de pesetas, pero si el Gobierno considera absolutamente indispensable los 50 millones se pondrán á su disposición, advirtiéndole respetuosamente que para el porvenir deberá arbitrar recursos por otros medios.

La operación se hará en condiciones iguales—ó si acaso con ligera alteración—á la anterior de otros cincuenta millones, realizada también con el Gobierno por dicho establecimiento de crédito.”



UN REGALO.—Un caballero americano, el día del primer aniversario de nuestra redentora revolución, hizo al Cuerpo de Consejo de West Tampa un presente que consiste en una tonelada de pólvora y un quintal de dinamita.

¡Salud, ciudadano, y sabed que mereceis bien de la patria cubana!

¿QUÉ PASA EN CUBA? ¿POR QUÉ CRECE LA INSURRECCIÓN? Y COMO SE EXTRAVÍA AQUÍ LA OPINIÓN PÚBLICA. Folleto de actualidad, por don Leandro González Alcorta.

Tales son los títulos de un importante opúsculo de 144 páginas, en 8º, que editado en León, España, hemos recibido. El señor Licenciado González Alcorta, con la experiencia y el conocimiento que tiene de los asuntos de Cuba, donde residió catorce años desempeñando los cargos de Secretario del Comité Regional del Partido Reformista de la Provincia de Pinar del Río, y siendo además Capitán de Voluntarios, expone con admirable imparcialidad la justicia que asiste á los cubanos en armas, y critica severamente la mala administración española. Sus juicios, por venir de un español á quien no ciega la pasión de un patriotismo mal entendido, tienen para nosotros mucho valor y de seguro nos hemos de servir de ellos más de una vez. Dámosle las gracias por su fineza al enviarnos su importante folleto.

CON conocimiento de causa podemos asegurar á ustedes que el servicio del Hotel Milán es excelente.— Quien allí vaya una vez quedará satisfecho para *saccula*, pues los manjares son exquisitos y los precios tan modestos que no hay más que pedir.

DON CARLOS SELVA, el valiente escritor granadino, nos favoreció con su interesante folletito *España contra Cuba*, en que fustiga con su pluma acerada y viril estilo, la dominación opresora de España sobre Cuba, y dá sus voces de aliento para los patriotas revolucionarios.

Mil gracias por su valioso obsequio, que apreciamos como se merece.

MISCELÁNEA.— En una recepción oficial, se hallan en animada conversación dos elegantes caballeros; un novato en el gran mundo, pregunta á un amigo:

—Esos dos señores ¿son embajadores?

—¡Oh! no tal, son el sastre y el zapatero del Ministro de Fomento.

EN UN periódico de provincias en tiempo de epidemia:

“Las personas que cuidan á los enfermos procurarán no entrar en los cuartos de los apestados.”

AVISOS

LA TEMPESTAD PULPERIA.

Vende á precios sumamente baratos. Peso y medida legítimos. Constantemente se renueva el surtido.

— CALLE 18 Y AVENIDA 9ª —

LA ESTRELLA PANADERÍA — DE — PRUDENCIO ODIO.

— 6ª AVENIDA, OESTE. —

Los productos de esta casa son bien conocidos del público por su calidad inmejorable. Nuestra popular *Jalea de Guayaba* se recomienda por sí sola.

DR. ROS POCHE MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet.

LA DEMOCRACIA ZAPATERIA.

6ª AVENIDA, OESTE, N° 268.

***** SAN JOSÉ. — C. R. *****

GUILLERMO OBANDO, ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA N° 242.

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

*** LA ESTRELLA ***

— FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS. —
CALLE 23 Y 4ª AVENIDA.

Se encontrará siempre el mejor surtido de artículos del ramo, por mayor y al detall.

Tabacos Habanos legítimos.
Picadura Iztepeque y Habana.

Precios sin competencia posible. No hay más que pedir.

Una visita á mi establecimiento dejará satisfecho el gusto más exigente.

CEFERINO A. CAÑIZARES.

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00. SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

¡ ENFERMOS, ENFERMOS !

USAD LAS SIGUIENTES MEDICINAS DEL DOCTOR

Arrillaga Roqué.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

para la curación de la TÍISIS INCIPIENTE, BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCO-RRREA, ASMA, TOS, RESFRIADOS y demás afecciones de las vías respiratorias.

SE GARANTIZA LA ACCIÓN DE ESTE MARAVILLOSO REMEDIO, INFINITAMENTE MEJOR QUE TODOS SUS SIMILARES, PUDIENDO MOSTRAR MILLARES DE CERTIFICADOS Á TODO EL QUE DESEE CONOCERLOS.

BANDEINA!! > .. < BANDEINA!!

(Lyan Bandé. planta indigena de Haiti, Kola de Madagascar primitiva, Quina calisaya detanizada).

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESÓRDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGU- RÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO COBRAR NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

PILDORAS * REGENERADORAS * VEGETALES *

CURACIÓN DE LA DISMENORREA, LEUCORREA, ESTERILIDAD, DESARREGLOS DEL MÊNSTRUO Y DEMÁS AFECCIONES PROPIAS DE LA MUJER. OBRAN EN NUESTRO PODER CERTIFICADOS NOTABLES SOBRE LA EFICACIA DE ESTAS PÍLDORAS, QUE DEVUELVEN Á LA MUJER SU PERDIDA SALUD RESTAURANDO SU BELLEZA.

ALCOHOLADO * MARAVILLOSO *

PARA LA CURACIÓN DEL REUMA Y DE LOS DOLORES AGUDOS Y CRÓNICOS.

Entre los infinitos Facultativos que pueden informar de la eficacia de estos productos, citaremos los siguientes:

DOCTORES PAGANI Y VIVES, de la Facultad de París, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES RENDÓN Y ZENO GANDIA, de la Facultad de Madrid, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES MARTÍNEZ AGUILERA, ZERASPI Y RODRÍGUEZ BELLO, de la ciudad de la Habana.

DOCTORES ALCÁNTARA VILLAVICENCIO, GUERRA GÓMEZ, HERNÁNDEZ, SOSA y otros, residentes en La Guaira y Caracas, (Venezuela).

DOCTORES MONAGÁS Y GUZMÁN, Mayagüez, Puerto Rico.

Muy pronto esperamos citar las opiniones del Cuerpo Médico—Far- macéutico de Costa Rica.

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.

Procurense en todas las Boticas.



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.

ÚNICOS AGENTES DE LA ACREDITADA REAL FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS DE

Partagás & Cª Limited, de la Habana.

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22.

IMPRENTA COMERCIAL.